



Assemblée générale

Distr. générale
28 mars 2022
Français
Original : anglais

**Comité spécial chargé d'étudier la situation
en ce qui concerne l'application de la Déclaration
sur l'octroi de l'indépendance aux pays
et aux peuples coloniaux**

**Diffusion d'informations sur la décolonisation durant
la période allant d'avril 2021 à mars 2022**

Rapport du Secrétaire général

Résumé

Établi en application de la résolution [76/104](#) de l'Assemblée générale, en date du 9 décembre 2021, le présent rapport donne une vue d'ensemble des activités menées et appuyées par le Département de la communication globale pour diffuser des informations sur la décolonisation en mettant l'accent sur les différentes possibilités qui s'offrent aux peuples des territoires non autonomes en matière d'autodétermination. Sauf indication contraire, il porte sur la période allant d'avril 2021 à mars 2022.



I. Introduction

1. Au paragraphe 2 de sa résolution 76/104, l'Assemblée générale a jugé important de poursuivre et d'accroître ses efforts pour diffuser le plus largement possible des informations sur la décolonisation, en mettant l'accent sur les différentes possibilités qui s'offrent aux peuples des territoires non autonomes en matière d'autodétermination. À cette fin, elle a prié le Département de la communication globale, agissant par l'intermédiaire des centres d'information des Nations Unies dans les régions concernées, de participer activement à la recherche de moyens nouveaux et novateurs de diffuser des documents dans les territoires non autonomes. Au paragraphe 3 de la même résolution, l'Assemblée a prié le Secrétaire général de développer davantage l'information fournie sur le site Web de l'Organisation des Nations Unies consacré à la décolonisation et de continuer à y inclure la série complète de rapports des séminaires régionaux sur la décolonisation, les déclarations faites et les documents spécialisés présentés lors de ces séminaires, ainsi que des liens vers l'ensemble des rapports du Comité spécial chargé d'étudier la situation en ce qui concerne l'application de la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux. Elle a également souligné que le Département de la communication globale et le Département des affaires politiques et de la consolidation de la paix restaient chargés conjointement de la gestion et de l'amélioration du site Web de l'Organisation consacré à la décolonisation. Au paragraphe 4, elle a prié le Département de la communication globale de continuer de mettre à jour les informations affichées sur le site Web concernant les programmes d'aide destinés aux territoires non autonomes. Au paragraphe 5, elle a prié le Département de la communication globale et le Département des affaires politiques et de la consolidation de la paix d'appliquer les recommandations du Comité spécial et de continuer à prendre les mesures voulues en utilisant tous les moyens d'information disponibles – publications, radio, télévision, Internet et médias sociaux – pour faire connaître l'action de l'Organisation dans le domaine de la décolonisation.

2. Afin de s'acquitter de son mandat, le Département de la communication globale a collaboré étroitement avec le Groupe de la décolonisation du Département des affaires politiques et de la consolidation de la paix, entre autres bureaux et entités intéressés du système des Nations Unies.

3. La pandémie de maladie à coronavirus (COVID-19) a continué de poser des difficultés pendant la période considérée. En conséquence, le Département de la communication globale a déployé divers outils et plateformes en ligne pour que les travaux de l'Organisation dans le domaine de la décolonisation bénéficient d'un maximum de publicité.

4. Établi en application de la résolution susmentionnée, le présent rapport porte sur la période allant d'avril 2021 à mars 2022, sauf indication contraire.

II. Séminaire régional pour les Caraïbes de 2021 sur la mise en œuvre des activités relatives à la quatrième Décennie internationale de l'élimination du colonialisme

5. Le Comité spécial a tenu son séminaire régional annuel pour les Caraïbes dans la paroisse de Saint John (Dominique), du 25 au 27 août 2021.

6. Le thème du séminaire était le suivant : « Définir, à l'aube de la quatrième Décennie internationale et dans le contexte de la pandémie de maladie à coronavirus (COVID-19), un processus de décolonisation dynamique en faisant fond sur le mandat, la collaboration, le pragmatisme et l'adaptabilité ».

7. Un attaché de presse de la Section des communiqués de presse du Département de la communication globale a été chargé de couvrir les travaux du séminaire. L'attaché de presse a collaboré étroitement avec le Groupe de la décolonisation du Département des affaires politiques et de la consolidation de la paix et s'est également rendu sur place pendant le séminaire pour épauler le Comité spécial. Il a publié quotidiennement des communiqués de presse qui ont ensuite été diffusés sur les diverses plateformes de communication de l'Organisation.

III. Couverture des questions inscrites à l'ordre du jour de l'Assemblée générale

8. Au cours de la période considérée, le Département de la communication globale a publié 50 communiqués de presse, en anglais et en français, pour rendre compte des réunions et des déclarations intéressant les travaux de l'Organisation dans le domaine de la décolonisation, notamment ceux de l'Assemblée générale et de sa commission des questions politiques spéciales et de la décolonisation (Quatrième Commission) et ceux du Comité spécial.

9. Le Groupe des accréditations et de la liaison avec les médias du Département de la communication globale a régulièrement diffusé des dépêches sur les réunions et les manifestations consacrées à la décolonisation à l'usage des journalistes chargés de couvrir les travaux de l'Organisation consacrés à cette question, qu'il a également aidés à obtenir des accréditations et soutenus dans leurs activités de liaison. Le Centre de documentation pour les médias a fait tenir aux journalistes et aux représentantes et représentants des médias les textes de déclarations et de résolutions en rapport avec ces réunions.

A. Sites Web de l'Organisation des Nations Unies et médias sociaux

10. Dans la section « Questions thématiques » du site Web de l'Organisation (www.un.org/fr/global-issues/), qu'il est chargé de tenir à jour, le Département de la communication globale a continué de présenter des informations sur la question de la décolonisation dans les six langues officielles (www.un.org/fr/global-issues/decolonization). Au cours de la période considérée, ces pages ont été consultées 88 644 fois au total.

11. Dans la section « Célébrations » du site Web de l'Organisation, la page consacrée à la Semaine de solidarité avec les peuples des territoires non autonomes (du 25 au 31 mai ; www.un.org/fr/observances/non-self-governing-week) a été consultée 21 397 fois pendant la période considérée.

12. Les principaux comptes de médias sociaux de l'ONU rassemblent plus de 60 millions d'abonnés et sont gérés par le Département de la communication globale, qui a continué de s'en servir pour donner un maximum de visibilité aux informations sur la décolonisation et communiquer autour des réunions, manifestations et célébrations en rapport avec cette question, dans les six langues officielles ainsi qu'en hindi, en kiswahili et en portugais. En incluant des liens renvoyant vers les pages Web de l'ONU consacrées à la décolonisation dans les messages qu'il a publiés sur les médias sociaux, le Département a contribué à accroître le trafic vers ces pages Web et à faire en sorte que des publics variés puissent accéder à des informations détaillées sur les travaux menés par l'Organisation.

13. Au cours de la période considérée, le Département des affaires politiques et de la consolidation de la paix a continué de gérer et de mettre à jour le site Web « Les Nations Unies et la décolonisation » dans les six langues officielles

(www.un.org/dppa/decolonization/fr). De janvier à décembre 2021, les différentes pages du site ont été consultées 417 542 fois au total (+110,4 % par rapport à 2020), au cours de 249 875 visites (+126,9 %) effectuées par 200 181 utilisateurs uniques (+128,3 %).

14. La pandémie de COVID-19 a de nouveau eu des répercussions sur les méthodes de travail du Comité spécial à sa session annuelle de 2021. Dans ce contexte, le Département des affaires politiques et de la consolidation de la paix a continué de tenir le grand public informé des activités relatives à la décolonisation, en particulier de celles menées par le Comité spécial, la Quatrième Commission, le Conseil économique et social et l'Assemblée générale, par l'intermédiaire du site Web « Les Nations Unies et la décolonisation ».

15. Conformément au mandat sur le multilinguisme et l'accessibilité, la vidéo d'animation sur le thème « L'Organisation des Nations Unies et la décolonisation : d'hier à aujourd'hui », créée par le Groupe de la décolonisation du Département des affaires politiques et de la consolidation de la paix et initialement produite en anglais, a été traduite et sous-titrée dans les cinq autres langues officielles. Une bande-annonce présentant les vidéos dans les six langues officielles a été projetée lors de la deuxième réunion du Comité spécial, le 14 juin 2021. En juillet 2021, après la publication en ligne des cinq versions traduites, le site Web a enregistré un total de 17 381 visites pour 15 032 utilisateurs – des chiffres en hausse de 78,8 % et de 91,5 %, respectivement, par rapport à juillet 2020.

B. ONU Info

16. Au cours de la période considérée, ONU Info a couvert la session d'ouverture du Comité spécial dans les six langues officielles, ainsi qu'en kiswahili, en portugais et en hindi.

17. Durant la période considérée, les équipes d'ONU Info ont produit divers reportages et articles multimédias, notamment concernant la situation des territoires non autonomes et les conséquences sociales et économiques des changements climatiques, la grande majorité de ces territoires étant de petites îles qui pâtissent directement de ce phénomène. ONU Info a également publié des articles sur la célébration de la Semaine de solidarité avec les peuples des territoires non autonomes, qui s'est déroulée du 25 au 31 mai.

18. Le Département de la communication globale a continué d'assurer la retransmission en direct et à la demande des réunions et manifestations que l'Organisation a tenues sur les questions de décolonisation, les mettant à la disposition des organismes de télédiffusion par l'intermédiaire de la télévision en ligne des Nations Unies. En tout, 41 vidéos en direct et à la demande ont été rendues accessibles dans le monde entier, dont des enregistrements des réunions de la Quatrième Commission et du Comité spécial et la vidéo intitulée « L'Organisation des Nations Unies et la décolonisation : d'hier à aujourd'hui ». En outre, 37 photos prises à l'occasion de réunions et manifestations ont été publiées et archivées sur le site Web du Service photographique de l'ONU.

19. Par ailleurs, dans le cadre de son projet de numérisation, la Médiathèque de l'ONU a numérisé 24 films et vidéos portant sur la décolonisation, qu'elle mettra en ligne sur son site Web une fois catalogués. Ces contenus audiovisuels ainsi que d'autres supports déjà numérisés sont utilisés par des diffuseurs, des chercheurs et chercheuses, des cinéastes et des institutions pour alimenter des reportages, des documentaires ou encore des expositions.

IV. Services des visites

20. Les services chargés des visites au Siège et aux Offices des Nations Unies à Genève, Nairobi et Vienne ont continué de diffuser des supports d'information et d'organiser des séances d'information sur la décolonisation, notamment sur le rôle du Conseil de tutelle et de la Quatrième Commission ainsi que sur les progrès accomplis en matière de décolonisation ces dernières décennies. La question de la décolonisation est régulièrement abordée lors des visites guidées, dont le parcours à New York passe par la salle du Conseil de tutelle, les guides évoquant les travaux du Comité spécial à la lumière de la Déclaration de 1960 sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux. Par exemple, des visites axées sur le « Black History Month » (mois de sensibilisation à l'histoire afro-américaine) ont été proposées à New York en février 2022, l'accent étant mis sur la question de la décolonisation et le nombre croissant d'États Membres indépendants ayant rejoint l'Organisation dans les années 1960.

21. Durant la période considérée, presque toutes les visites et séances d'information organisées à New York se sont déroulées de manière virtuelle en raison de la pandémie de COVID-19.

V. Bibliothèque Dag Hammarskjöld

22. La Bibliothèque Dag Hammarskjöld gère et met régulièrement à jour deux guides de recherche concernant la décolonisation, dont l'un porte sur le Conseil de tutelle (<http://research.un.org/en/docs/tc>) et l'autre sur la décolonisation (<http://research.un.org/en/docs/decolonization>). Ils font partie de la série de guides de recherche sur la documentation de l'ONU, à laquelle le public peut librement accéder en ligne. La Bibliothèque a continué de fournir régulièrement des services de recherche et d'information sur la décolonisation et les questions s'y rapportant.

23. Au cours de la période considérée, la Bibliothèque a numérisé 2 200 documents historiques (soit 33 800 pages au total) ayant trait aux délibérations du Conseil de tutelle et 1 300 documents (8 800 pages au total) de la Commission des questions politiques spéciales et de la décolonisation, puis les a téléversés dans la Bibliothèque numérique des Nations Unies, qui centralise en ligne les archives de l'Organisation. Afin de diffuser des informations sur la décolonisation le plus largement possible et de les rendre plus faciles à trouver en ligne, la Bibliothèque a aussi analysé et créé 151 balises de référencement pour les documents et discours portant sur des questions relatives à la décolonisation, dont certaines ont été présentées lors des réunions tenues par la Quatrième Commission pendant la soixante-quinzième session de l'Assemblée générale.

VI. Centres et services d'information des Nations Unies

24. Le réseau mondial des centres d'information des Nations Unies a continué de s'employer à faire connaître au public les travaux de l'Organisation, notamment ceux sur la décolonisation, en organisant, en ligne et en présentiel, des séances d'information, des visites guidées et des conférences Simul'ONU, ainsi qu'en diffusant des émissions de radio dans les langues locales, des publications sur les médias sociaux et des vidéos.

25. Le centre d'information de Canberra continue également de tenir à jour une page Web sur les Nations Unies et la décolonisation (<https://un.org.au/useful-links/united-nations-and-decolonization/>).

VII. Conclusions

26. Malgré les difficultés engendrées par la pandémie de COVID-19, le Département de la communication globale n'a pas ménagé ses efforts pour couvrir et mettre en vedette les questions liées à la décolonisation et les objectifs de la quatrième Décennie internationale de l'élimination du colonialisme. En collaboration et en coordination avec le Département des affaires politiques et de la consolidation de la paix, il a continué de donner du poids à la question de la décolonisation et aux travaux du Comité spécial au moyen de ses diverses plateformes traditionnelles et multimédias, l'objectif étant de faire progresser la décolonisation et d'insister sur la nécessité d'appliquer immédiatement et intégralement la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux.
